

Jóvenes que desmontan el machismo: del control al porno

25N. Alumnas de los institutos

Pérez Galdós, Isabel de España y Tomás Morales hablan sobre violencia machista y negacionismo: «Animamos a las mujeres a seguir levantando la voz»

DÁNAE PÉREZ



Vivimos en una generación que tenemos muchísima suerte». Lucía es estudiante de 1º de Bachillerato y forma parte del Comité de Igualdad del instituto Isabel de España, en la capital grancanaria. Un dato del Informe de Juventud 2024, publicado por el Ministerio homónimo, motiva su reflexión: el 23,1% de los hombres jóvenes niegan la violencia machista y creen que se trata de un invento ideológico. La alumna hace un llamado a la memoria histórica y repara en que los jóvenes viven en un contexto de derechos conquistados, que, sin embargo, responde a una ardua lucha feminista que se remonta años atrás y que no cesa, continúa en la actualidad en busca de «mejoras».

Quizás por ello, ahonda, no han vivido en primera persona la discriminación que, probablemente, sí padecen sus madres, tías o hermanas. «Entonces, al no ser testigos de esta violencia, de esta discriminación, pues niegan que exista. Pero aunque no lo vean, aunque sean cosas que estén escondidas, que estén normalizadas, siguen existiendo», manifiesta.

Lucía expone sus argumentos ante otras cinco alumnas, estudiantes de Secundaria y Bachillerato en los institutos vecinos Pérez Galdós, Tomás Morales e Isabel de España, quienes también figuran en los comités de Igualdad de sus respectivos centros, con motivo de la celebración del 25N, Día internacional de la eliminación de la violen-

cia contra la mujer. Casualmente, la comitiva la integran solo chicas, aunque un alumno del Pérez Galdós militante en el Comité de Igualdad se cayó de la convocatoria a última hora por un examen.

Sobre el negacionismo, su tocaya Lucía, quien se cultiva en las aulas del Pérez Galdós, pone el foco en la «crianza», periodo en el que se «normalizan micromachismos que luego, al crecer, se convierten en patrones difíciles de identificar». Por ello, considera que la «solución más eficaz» para erradicar la violencia machista, y el negacionismo que gira en torno a ella, consiste en ir a la raíz, en «educar a los padres legales de estos niños».

Sofía, del IES Tomás Morales, señala como responsables de este negacionismo a la desinformación y los bulos que circulan en redes sociales, donde, además, «se muestran patrones muy machistas». «Antes de contrastar lo que ven deciden creerlo», apunta.

Ana, del Isabel de España, coincide con el argumentario de sus compañeras y se detiene en la pornografía, en la que se «normalizan» situaciones «muy violentas» que lanzan el mensaje erróneo de que los hombres tienen que ser «dominantes». Aroa, del Pérez Galdós, subraya cada palabra de sus interlocutoras y enfatiza que para eso están los comités de Igualdad, para combatir las mentalidades que «no son sanas».

Las jóvenes lamentan que el concepto de violencia machista mu-

chas veces se limita a la violencia física. «Es un problema, porque se infravaloran otros tipos de violencias y, al final, esas ideas se comparten y, cuanto más se comparan, más se generalizan y se toman como una verdad», detalla Sofía.

La estudiante del Isabel de España Lucía indica que «se están empezando a glorificar ciertos tipos de violencias de género que no son físicas, por ejemplo, que tu novio te controle la ropa, dónde estás o con quién te ves, y se interpreta como: 'Se interesa por mí, le im-

porta todo lo que hago porque me quiere muchísimo', y no es ni una experiencia realista ni sana». La joven considera que esa glorificación se está dando especialmente en libros o series, influyendo «no solo en los chicos jóvenes, sino en las chicas, que se meten en relaciones tóxicas pensando que simplemente son pasionales».

Su tocaya pone el acento en que hace falta información para poder identificar ciertas situaciones a tiempo, como las de control, antes de que se conviertan en algo más «grave».

En este punto del debate, Sofía vuelve a poner el foco en el ejemplo que dan las personas adultas, donde la juventud encuentra a sus referentes. La estudiante afea algunos comentarios que se realizan ante casos de violencia machista en las noticias, restándoles importancia o alegando que la situación antes «era peor». «Mucha gente se toma esta lucha como una amenaza contra los hombres, por eso tienden a minimizar estos casos o a decir: 'Bueno, algo habrá hecho la mujer para que el hombre le diera una paliza'», arguye.

Todo ello cuando las jóvenes ya enfrentan, a pesar de sus cortas edades, episodios de violencia machista. Aroa relata uno del que tuvo conocimiento, aunque no lo vivió en primera persona, relacionado con la violencia digital: «Toda una familia tenía la misma contraseña de móvil, un acto que de por sí es ya muy inseguro», matiza. «El hom-

bre miraba todos los mensajes de su mujer, ya que ella hablaba con un amigo suyo y él desconfiaba. La desconfianza es una pata muy importante y lo llevó a mirar todos los mensajes de su mujer, a preguntarle en cada comentario dónde estaba... Y no es sano, la controlaba, y ninguna persona en este mundo tiene que ser controlada por otra, porque es libre y tiene derecho a hacer lo que quiere», afirma.

Las chicas coinciden en que los avances tecnológicos, con la inteligencia artificial (IA) como invento estrella, despiertan nuevos retos. Ana repara en la capacidad de crear desnudos falsos con IA, otro tipo de violencia digital que está a la orden del día, y en los estandares de belleza que se promueven en la plataformas sociales, que hacen sentir a las jóvenes «insuficientes» de manera «muy cruel».

La estudiante del Pérez Galdós Lucía cierra el intercambio de opiniones animando a las mujeres «a seguir levantando la voz, porque hay muchas que detectan conductas machistas y, aun así, se callan». «La tarea de animarlas a unirnos todas y acabar con el machismo continúa. Para eso están los comités de Igualdad, pero nos falta apoyo, recursos para poder ayudar más al instituto en esta labor, aunque parezca que no hace falta, precisamente por eso, hace más falta que nunca», profundiza. A la pregunta de si van acudir este martes a la manifestación por el 25N, la respuesta es rotunda y unánime: «Sí».

«Durante la crianza se normalizan muchos micromachismos que luego, al crecer, se convierten en patrones»

«Mucha gente se toma esta lucha como una amenaza contra los hombres y por eso tienden a minimizarla»

«Los comités de Igualdad de los institutos necesitan más apoyo para seguir desempeñando su labor»





De izquierda a derecha, Elena, Tairi, Sofía, Elisa, Lucía (del IES Isabel de España), Ana, Lucía, Aroa y Dulce, posan ante un grafiti del IES Pérez Galdós que reza 'igualdad'. COBER

«Tenemos un discurso y una resistencia feminista, estoy superorgullosa»

«La educación sexual es urgente», afirman las coordinadoras de Igualdad del Pérez Galdós, Tomás Morales e Isabel de España

D.P.

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. La negación de la violencia machista «es fácil de desmontar», al menos, en las aulas. «Los alumnos muchas veces confunden terminologías. Entonces, les explicas: 'Tienes en clase a compañeras, ¿ves lógico que tengan ellas la misma igualdad de derechos que tú para acceder a estudios o a un trabajo?'. Responden que sí, y ahí es cuando les dices: 'Pues eres feminista'», reseña Elena Hernández, coordinadora de Igualdad del IES Tomás Morales.

Elisa Arroyo, su homóloga en el instituto Isabel de España, considera que no existe un incremento del negacionismo entre el alumnado, con respecto a unos años atrás, lo que sí ocurre es que «ahora están respaldados por discursos de hombres poderosos, con dinero, que tienen sus medios de comunicación y están seguros en esa postura, la pueden decir con más tranquilidad».

sos de hombres poderosos, con dinero, que tienen sus medios de comunicación y están seguros en esa postura, la pueden decir con más tranquilidad».

La diferencia radica en que existe una resistencia a esa «ola reaccionaria» capaz de rebatir los argumentos negacionistas: «Desde que sale un chico diciendo algo sobre denuncias falsas, por ejemplo, ya salen las chicas a argumentar, a contrastar, a defenderse, que eso antes era totalmente impensable. Ahora hay una resistencia y un discurso feminista, y estoy superorgullosa de esas chicas», enfatiza, haciendo alusión a las alumnas que forman parte de los comités de Igualdad.

«Para mí es urgente la educación sexual», incide Dulce Jiménez, también coordinadora de Igualdad en el IES Pérez Galdós, al abordar la percepción del machismo y la violencia de género entre adolescentes. «Si tuviéramos desde tempranas edades la educación sexual donde hay que tenerla, que es con anclaje curricular y no solo con el sobresfuerzo que hacemos, que usamos

nuestro tiempo libre para fomentar la igualdad en los centros, evidentemente hoy no estaríamos hablando de la violencia como estábamos hablando», enfatiza.

Incide en que, de ser así, se podría transmitir con mayor asertividad la conciencia de límites, cómo enfrentar una ruptura o la lucha contra la normalización del rol sumiso para las mujeres y del posesivo para los hombres. A este respecto, Elena Hernández pone sobre la mesa datos escalofriantes, como es que la pornografía actual, con la violencia como máximo exponente, ya llega a niños de tan solo 8 años, a través de dispositivos móviles, ordenadores o videojuegos.

Las tres coordinadoras trabajan a diario para combatir las desigualdades de género y este 25N lo hacen con un emotivo acto al que se sumará el colegio Agua dulce, que busca generar conciencia desde la calle: «Vamos a abrazar nuestro centro, a hacer una cadena humana, reivindicando que queremos crecer libres de violencias y de presiones de género», expone Dulce.

25N DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

ROMPAMOS EL CÍRCULO

Ante la violencia contra las mujeres,
ACTIVA EL MODO ALERTA

Llama al 1-1-2

“1 de cada 2 mujeres con discapacidad en Canarias hemos sufrido Violencia de Género. Al 40% de las mujeres con discapacidad que denunciamos... no nos creen”.

ICI Instituto Canario de Igualdad

Gobierno de Canarias

islas iguales



Pacto de Estado
contra la violencia de género





Aplausos tras la lectura del manifiesto contra la violencia de género. DAVID DELFOUR

«La violencia machista existe»: Gran Canaria alza la voz frente al negacionismo

El Cabildo acoge la lectura del manifiesto con motivo del Día Internacional contra la Violencia de Género. No acudió Vox

CANARIAS7

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. «La violencia machista existe». Y tiene nombre y apellidos, como el de Diana y María del Carmen, las dos

mujeres víctimas mortales de la violencia de género en 2025 en Gran Canaria. Forman parte de una lista negra integrada en Canarias por 112 mujeres solo desde 2023, desde que se activó su contabilización oficial.

Este mensaje, claramente dirigido contra los movimientos negacionistas, centró ayer las intervenciones del presidente del Cabildo, Antonio Morales, y la consejera de Política Social, Accesibilidad, Igualdad y Diversidad, Isabel Mena, en

el acto organizado en la sede del gobierno de la isla en la jornada previa al Día Internacional Contra la Violencia de Género, el 25N. Además, incidieron en la importancia de la unidad de acción institucional y social y en la necesidad de seguir reforzando los recursos de prevención y protección.

Además, se procedió a la lectura del manifiesto de la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP), por medio del propio presidente insular, y del ma-

nifiesto elaborado por el Cabildo. Igualmente, se presentó el lema de la campaña del 25 N del Cabildo para este año, 'Fuertes y unidas contra la violencia de género'. El acto supuso en sí mismo un reflejo de unidad, con presencia de todos los grupos políticos con representación en el Cabildo, a excepción de Vox.

«Son tiempos difíciles para los derechos alcanzados», señaló el presidente del Cabildo, quien subrayó que es preciso «poner en mar-

Un proyecto dirigido a los escolares de entre 14 y 15 años

La consejera de Igualdad y Diversidad del Cabildo de Gran Canaria, Isabel Mena, destacó también que la corporación insular está colaborando con la ULPGC «para aportar conocimiento» a la lacra de la violencia de género y que también trabaja en la sensibilización en los centros educativos, ahora mismo con un programa centrado en el formato documental y el teatro que llegará a cerca de un millar de estudiantes con edades comprendidas entre los 14 y los 15 años. Esta acción, informan desde el Cabildo grancanario en un comunicado, se suma a los programas que se desarrollan con otros estratos educativos, también de edades inferiores.

cha todos los mecanismos necesarios para alcanzar las mayores cotas de prevención y protección». En este sentido, puso en valor la coordinación entre el Cabildo y los 21 municipios, así como con las organizaciones y el conjunto de la sociedad civil.

Por su parte, la consejera manifestó que los datos son la prueba más factible de que el negacionismo no tiene cabida y de que lo que sí cabe es que las instituciones y la sociedad estén unidas contra la violencia machista». Mena indicó que en estos momentos «se atiende a las violencias machistas en los 21 municipios, garantizando que la protección se reciba en su propio entorno», todo ello en el contexto del incremento de los recursos del Cabildo en la lucha contra la violencia machista.

Global pone en marcha una campaña de concienciación dirigida a los jóvenes

La compañía se dirige a la población juvenil para prevenir actitudes machistas y comportamientos violentos

CANARIAS7

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. La compañía de transporte interurbano de Gran Canaria, Global, pone en marcha una campaña de concienciación dirigida a la población adolescente y juvenil con el objetivo de identificar las 25 banderas rojas '25 Red Flags' que alertan sobre comportamientos machistas y violentos en las relaciones de pareja.



Isabel Mena, Víctor Quintana y Ruymán Santana. ARCADIO SUÁREZ

La iniciativa se contextualiza en la conmemoración del Día In-

ternacional de Eliminación de la Violencia contra las Mujeres este 25 de noviembre. A través

de las pantallas de toda la flota, y también de sus perfiles en redes sociales, Global difunde piezas creativas y un video de sensibilización en el que se identifican 25 señales de alerta para que las personas jóvenes rompan el ciclo que normaliza comportamientos inadecuados.

El director general de Global, Víctor Quintana, explicó que «la normalización de la violencia de género es uno de los problemas más silenciosos y peligrosos de nuestra sociedad, precisamente porque ocurre de manera gradual, casi imperceptible, hasta que las consecuencias son devastadoras. Reconocer que estamos normalizando conductas violentas es el primer paso para romper este ciclo. La violencia no siempre es física, y muchas veces las formas más sutiles son las más difíciles de identificar», señaló. Esta es la razón por la que la compañía ha titulado la campaña '25 Red Flags' en las relaciones de pareja – Recono-

cerlas a tiempo es vital». El concepto de 'Red Flags' o 'Banderas Rojas', término utilizado muy habitualmente entre adolescentes, en especial en entornos digitales, como señal de alerta o como indicador de violencia suave; y es que son señales de alarma que alertan sobre posibles conductas o patrones de violencia, abuso o maltrato que existen o que se están instalando en una relación de pareja.

«Es importante identificar las 'Red Flags' a tiempo para evitar caer en una relación tóxica. Establecer límites en la relación o finalizar a tiempo es esencial a la hora de prevenir la violencia de género», dijo Quintana.

Por su parte, la consejera de Política Social, Accesibilidad, Igualdad y Diversidad del Cabildo de Gran Canaria, Isabel Mena, destacó que Global «se está convirtiendo en un medio importante para llegar a las personas jóvenes que se desplazan en transporte público».

25N

DÍA
INTERNACIONAL
CONTRA LA
VIOLENCIA
DE GÉNERO

2025



A close-up photograph of a young woman with dark hair and brown eyes, looking directly at the camera with a serious expression. She is wearing a purple ribbed turtleneck sweater and a pink coat. She is holding a white protest sign in front of her chest with both hands. The sign has handwritten text in black and a purple graphic. The text reads: "FUERTES Y UNIDAS CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO". To the right of the text is a purple circular icon containing a white hand holding a fist, next to a white female gender symbol (+).

FUERTES
Y UNIDAS
CONTRA LA
VIOLENCIA
DE GÉNERO



La magistrada Auxiliadora Díaz, en su despacho del juzgado de violencia sobre la mujer de Las Palmas. COBER

«Somos bastante tolerantes con los otros rostros de la violencia machista»

Auxiliadora Díaz Magistrada

«Nos queda muchísimo y mi temor es que retrocedamos», lamenta la jueza canaria sobre la lucha contra la violencia de género

TERESA ARTILES

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. Auxiliadora Díaz (Las Palmas de Gran Canaria, 1967) lleva 18 años al frente de un juzgado especializado en violencia sobre la mujer y cree que en la sociedad y, por extensión, en el ámbito judicial «queda muchísimo por hacer» para comprender y actuar contra las múltiples caras invisibilizadas de la violencia machista. Desde la vicaría en toda su dimensión –incluida la sustracción de menores–, a la sexual o la económica. O para ver a la infancia como una víctima directa. «Somos aún muy tolerantes con la violencia al entender que un maltratador puede ser un buen padre», sostiene.

-¿Qué violencias machistas cree que están más invisibilizadas?

–En el ámbito social fundamentalmente, y la Justicia es un reflejo de nuestra sociedad, creo que la que más invisible se encuentra es la violencia vicaria, la que se usa como instrumento para producir el mayor daño que se pueda hacer a la mujer. Creo que solo entendemos esa violencia cuando se produce un homicidio, un asesinato de los

hijos e hijas, pero el anteproyecto de la ley vicaria viene a extender ese ámbito de protección. Es verdad que no alcanza a los animales, y yo creo que sería importante, porque el apego que existe con respecto a una mascota creo que es igual de identificable. Y sobre todo entender que determinados delitos son también violencia vicaria, aunque el resultado no sea la muerte, como la sustracción de menores en el ámbito de la violencia de género, porque muchas veces se utilizan a los niños con el único fin de hacer daño a la mujer. El anteproyecto extiende esta violencia cuando se daña a los ascendientes, a hermanos y a cualquier persona allegada de la mujer, pero repito que no es solo cuando hay una muerte, sino que abarcaría otras situaciones, y que son invisibles.

-¿En la Justicia se le da suficiente credibilidad a las víctimas?

–No puedo incidir en eso, cada órgano jurisdiccional tiene su independencia y cada uno valorará conforme a su conciencia. Pero sí puedo decir que todo viene de una conciencia social. Todavía somos bastante tolerantes con los otros rostros de la violencia. Creo que a partir de la Ley Orgánica 1/2004 [de Medidas de Protección Integral contra la Violencia de Género] a día de hoy ya todo el mundo entiende y considera que es totalmente reprochable atentar contra la integridad física de la mujer, pero queda por

entender, por ejemplo, los delitos contra la libertad sexual, que todavía no nos creemos y somos bastante tolerantes. También somos todavía muy tolerantes con la violencia al entender que un maltratador puede ser un buen padre a pesar de atentar contra la mujer. Creo que el legislador se ha cansado ya y de ahí la necesidad de aplicar ese artículo 94 del Código Civil, que habla de la suspensión de visitas como regla general y como excepcionalidad las visitas cuando los menores hayan vivido, sufrido o estado en un clima de violencia. Todavía se sigue cuestionando esto y se intenta por parte de los operadores jurídicos, y es una barbaridad, que la regla general sea la excepcionalidad, y que las visitas sean la regla. Porque los niños son víctimas directas de esta violencia. Hay resistencias a entender que los menores cuando no quieren ir con el padre maltratador no es que la madre los esté manipulando, sino que viven en un clima de violencia que no quieren. A los menores se les debe tener mucho más en cuenta.

-¿Está de acuerdo con que los juzgados especializados hayan asumido la violencia machista más allá de la del ámbito de la pareja?

–Estoy totalmente de acuerdo en cuanto a la asunción de competencia, es necesario. No es un capricho del legislador, lo que establece el Comité de Estambul fue ratifi-

cado por España hace años. Violencia de género es cualquier acto que atente contra la mujer por el hecho de ser mujer. Otra cosa es la cuestión de los medios...

-El TSJC habla de riesgo de colapso por esa falta de medios...

–Está claro que los juzgados, con el número que tenemos a día de hoy, no podemos alcanzar el volumen de trabajo, que se ha incrementado bastante. Pero yo también abogo por la formación de todos los operadores jurídicos. No podemos cambiar juzgados denominándolos de otra manera, tiene que haber una formación, y no de tres días, tiene que ser gente con conocimientos claros. Desde los funcionarios a todos los operadores jurídicos. Es importante que la administración tenga conciencia de esto, porque somos un equipo, desde lo que es el auxilio judicial hasta lo que es el órgano judicial, todos deben tener formación tanto jurídica como en el tratamiento de las víctimas. Es evidente que va a haber una congestión mayor, pero lo más importante sería dotarnos de gente que esté realmente formada para poder estar al frente.

-¿Qué opina de las encuestas que dicen que dos de cada diez jóvenes niegan la violencia machista?

–Es una pena. Yo siempre digo que si quieren venir y ver realmente lo que es la violencia de género, aquí se caerían todos los mitos y bulos, como el que la mujer miente y que viene aquí con esa finalidad. Es mentira, y hay datos estadísticos que hacemos cada tres meses: cuántas órdenes hemos aprobado, cuántas desestimado, cuántas sentencias condenatorias, cuántas absolutorias. Muchas veces se confunde absolución con mentira. Muchas veces no llegamos a la condena porque no hay un hecho delictivo preciso, otras porque la víctima viene aquí con elementos de prueba insuficientes y da lugar a un archivo. Por eso la necesidad de la puesta en marcha de las Oficinas de Atención a la Víctima.

-¿Qué casos le han impactado más?

–El que más es el de Juana [Ramos], que todavía se encuentra sub judice y que ya se resolverá por parte del órgano que corresponde. Pero hay muchos más. El otro día, por ejemplo, me impresionó cómo en un maltrato habitual la señora se decidió por fin a denunciar y los hijos, ya mayores, se quebraron al recordar su infancia llena de violencia física y verbal mantenida en el tiempo. Te das cuenta que lo van a llevar consigo toda la vida.

-El peso de la denuncia sigue rayando en las víctimas. ¿Los entornos testigos del maltrato siguen sin dar el paso?

–Sí, yo lo veo poco. Pero sí veo que la colaboración ciudadana se ha incrementado, que un ciudadano ve un acto de violencia y actúa y gracias a ellos muchas veces vamos a denunciar porque declaran como testigos de la agresión.

-La semana pasada un hombre asesinó de 50 apuñaladas a su mujer y luego se suicidó en Alpedrete. Su alcalde dijo luego que él la

PROTECCIÓN DE LA INFANCIA

«Somos tolerantes con la violencia al entender que un maltratador puede ser un buen padre»

JÓVENES NEGACIONISTAS

«Les invitaría a venir a un juzgado para que vean lo que es la violencia de género; aquí se caen todos los mitos y bulos»

quería mucho. ¿Qué siente al escuchar algo así?

–Veo una involución bestial. Cuando surgió la ley se escuchaba este discurso, y escucharlos ahora me llama mucho la atención. Como ciudadana lo llamaría irresponsabilidad y denota no tener conocimiento y contacto con la realidad de la violencia de género. Me produce terror este tipo de comentarios o que haya jóvenes que crean que la violencia de género no existe, cuando es totalmente objetivo.

-¿Cuál es el gran reto de la Justicia para combatirla?

–Formación, formación y formación. En perspectiva de género, en perspectiva de infancia. Creo que entender que la aplicación de la norma de forma estricta no lleva a una buena respuesta judicial, sino que tenemos que verlo mediante esa perspectiva de género donde seamos capaces de interpretar, de localizar los estereotipos y de poder realizar una mejor interpretación de la norma con la finalidad siempre de proteger a las víctimas. Y respecto a la infancia, entender que el interés superior del menor es vivir en un clima libre de todo tipo de violencia, no es el derecho del progenitor biológico a tener contacto con su hijo en un ámbito de violencia de género. Los maltratadores no pueden tener contacto con sus hijos.

-Queda mucho por hacer...

–El único punto que hemos alcanzado y que parece que se está desmoronando es el reconocimiento o la reprochabilidad de la violencia de género en el ámbito de la pareja o expareja, pero todo el resto... La violencia económica o la psicológica se escurre y no se ve. El maltrato habitual también se escurre, es decir, vamos al acto concreto y no nos adentramos para ver qué es lo que ocurre después. El tema de la violencia vicaria, por supuesto, está invisible. La prostitución, totalmente invisible. Y la pornografía, totalmente tolerable por nuestra sociedad, y entendemos que es una forma de aprender sexo, cuando en realidad lo que estamos aprendiendo es violencia sexual. Nos queda muchísimo y mi temor es retroceder.



El feminismo sale hoy a la calle y llama a la ciudadanía e instituciones a actuar

La manifestación en la capital grancanaria sale a las siete de la tarde de la plaza de Santa Ana y termina en San Telmo

CANARIAS7

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. La Red Feminista de Gran Canaria convocó ayer a la ciudadanía a participar este martes 25 de noviembre a la manifestación por el Día Internacional para la Erradicación de las Violencias contra las Mujeres. Saldrá a la calle en la capital grancanaria, caminando desde la plaza de Santa Ana al parque de San Telmo, bajo el lema 'Contra las violencias machistas: ¡Haz tu parte!'.

«La consigna, utilizada ya el pasado año, se mantiene porque la situación de violencia contra las mujeres sigue siendo insopportable y porque las administraciones continúan sin asumir plenamente su responsabilidad ni desplegar todos los recursos necesarios para proteger a las mujeres y garantizar sus derechos», sostiene la red en un comunicado.

Y añade: «Porque cada voz cuenta, porque contra las violencias machistas estructurales las respuestas deben ser colectivas, desde la Red Feminista de Gran Canaria animamos a la ciudadanía a participar en la marcha que comenzará a las 19.00 horas en la plaza de Santa Ana, en Las Palmas de Gran Canaria, y avanzará hasta el parque de San Telmo, donde se leerá el manifiesto».

La Red Feminista de Gran Canaria subraya la importancia de



Foto de archivo de una manifestación del 25N en la capital grancanaria. c7

una participación masiva «para denunciar los discursos negacionistas, exigir políticas públicas efectivas y reclamar a todas las instituciones que cumplan con su deber de prevenir, atender y erradicar las violencias machistas».

El manifiesto del 25N de la red denuncia las cifras insoportables

La red denuncia las cifras insoportables de la violencia machista y exige a todas las instituciones «que actúen con urgencia»

de violencia machista y exige a todas las instituciones —especialmente al Gobierno canario, a los ayuntamientos y a la justicia— que asuman su responsabilidad «y actúen con urgencia». Cada sector de la sociedad debe hacer su parte para garantizar una vida libre de violencias.

El cupón de la ONCE este 25N grita que 'Juntas somos más fuertes'

«Existe mucho desconocimiento sobre cómo afecta esta lacra social a las mujeres con discapacidad», alerta

CANARIAS7

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres es el protagonista del cupón de la ONCE de este martes, 25 de noviembre. Cinco millones de cupones «difundirán la nece-

sidad de acabar con esta violencia», señala la entidad.

Abel Herrera, presidente del Consejo de la ONCE en Canarias; Miguel Ángel Déniz, director de la ONCE en Santa Cruz de Tenerife y Ana Isabel Brito, directora del Instituto Canario de Igualdad (ICI) presentaron ayer este cupón que incluye el lema 'Juntas somos más fuertes'.

En un comunicado, la ONCE recuerda que desde que, en 2003, comenzaron a registrarse en España los asesinatos por violencia de género —de mujeres a ma-

nos de su parejas o exparejas— ascienden a más de 1.330 las víctimas mortales. «Además, existe mucho desconocimiento sobre cómo afecta esta lacra social a las mujeres con discapacidad y hay datos que deben visibilizarse, como que el 30% de las que sobreviven a este maltrato adquieren una discapacidad a consecuencia del mismo y presentan numerosas secuelas, o que el 10% de las víctimas mortales tenían discapacidad», añade la nota.

El Grupo Social ONCE «impulsa iniciativas orientadas a detectar y corregir comportamientos inadecuados, a fomentar oportunidades laborales para mujeres víctimas de violencia de género, y a priorizar aún más su atención cuando tienen discapacidad», asegura.

«En los últimos años, hasta 2024, hemos incorporado anualmente a nuestra plantilla a más



Presentación del cupón de la ONCE de este 25N. c7

de 100 mujeres víctimas de violencia de género, con y sin discapacidad. En los nueve primeros meses de 2025 ya hemos superado las 140 incorporaciones, con lo que un trabajo abre una puerta a la esperanza, facilita salir adelante, fortalecerse

Los jóvenes de 16 a 21 años, los menos concienciados con la violencia de género

EFE

MADRID. Los jóvenes de 16 a 21 años son los menos concienciados contra la violencia de género: un 11% de los varones cree que obligar a la pareja a tener relaciones sexuales no es violencia de género y un 14% no piensa que empujar o golpear tras una discusión sea maltrato. Son datos del VI Macroestudio de violencia de género 'Tolerancia Cero' publicado por Fundación Mutua Madrileña y Antena 3 Noticias, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

El estudio, realizado en septiembre de este año entre 6.000 personas, recoge además que uno de cada diez varones entrevistados considera que la violencia de género es inevitable y uno de cada cinco no cree que la violencia de género sea un problema social grave.

Para los expertos, entre los motivos para que ese grupo de jóvenes sea el más tolerante con la violencia de género, está el fácil acceso de los menores a contenidos sexuales que distorsionan la realidad (55%) y a los contenidos que circulan en las redes sociales y los mensajes de internet (51%).

El 86% de la población encuestada opina que la violencia psicológica es igual de condonable que la física e incluso puede resultar más dañina. Una de cada cuatro personas no considera que poner dificultades a la pareja para trabajar o estudiar sea violencia de género.

emocionalmente, ser autónoma y adquirir independencia económica», sostiene. «En el vigente IV Plan de Igualdad de la ONCE figura el compromiso de seguir avanzando en la protección de las víctimas de violencia de género», añade.



Foto de archivo de la entrada a un centro de salud. c7

Mujeres que sufren maltrato detectadas en los centros de salud

En Canarias se han identificado a 700 víctimas desde 2024 a través del Protocolo de Atención Primaria

CANARIAS7

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. Cerca de 1.100 profesionales de todas las áreas de salud de Canarias han completado la formación acreditada para aplicar el Protocolo de Actuación de Detección de la Violencia de Género y Atención Sanitaria en Atención Primaria, que se implantó en abril de 2024.

«Este protocolo, con enfoque de género, multidisciplinar y multisectorial, establece pautas homogéneas para la detección precoz de la violencia ejercida por la pareja o expareja, así como para

su valoración e intervención, en línea con las recomendaciones del Ministerio de Sanidad», explica el Servicio Canario de Salud (SCS) en un comunicado.

Los profesionales de Atención Primaria de las islas han detectado a 382 mujeres víctimas de violencia de género en 2024 y 318 en los diez primeros meses de 2025, lo que suma un total de 700 mujeres identificadas desde la puesta en marcha del protocolo, informa Sanidad.

«Cualquier profesional sanitario y de trabajo social de los Equipos de Atención Primaria puede aplicar el protocolo desde la Historia de Salud Electrónica, ya sea mediante el cuestionario WAST o a través de una entrevista clínica basada en indicadores de sospecha y criterios de vulnerabilidad», explica la nota. Su utilización está indicada en muje-

res a partir de los 15 años, ya sea en consultas ordinarias o al abrir por primera vez la historia clínica electrónica.

El protocolo también se activa en mujeres que acuden directamente a un centro de salud por lesiones físicas, psicológicas o sexuales sin violación. En los casos de agresión sexual con violación, la atención se realiza en el hospital de referencia.

El documento recoge los conceptos y definiciones genéricas necesarias para entender este fenómeno y su comportamiento, así como las formas más frecuentes de presentarse, la atención ante situaciones de especial vulnerabilidad y las repercusiones que tiene en la salud de las mujeres y en la de sus hijos e hijas. También aborda el papel del personal sanitario, los obstáculos para identificar o intervenir en

violencia de género y las dificultades que impiden a las mujeres a reconocerse como víctimas y, como tal, pedir ayuda.

Agresiones sexuales

La sanidad pública canaria dispone también del Protocolo de atención a mujeres víctimas de agresión sexual, «que regula la actuación multidisciplinar y homogeneiza la respuesta sanitaria en los servicios de urgencias hospitalarias y urgencias ginecológicas ante una presunta violación. Incluye además un apartado específico para los casos en los que se sospecha sumisión química». Tras la valoración inicial en urgencias, se activa el protocolo sanitario y se movilizan, a través del 112, los recursos judiciales, policiales y especializados en atención a la mujer.

El protocolo vigente, de diciembre de 2020, se encuentra actualmente en proceso de actualización para adaptarlo a los cambios legislativos derivados de la Ley Orgánica 10/2022 de 6 de septiembre de garantía integral de la libertad sexual y al Protocolo de Violencia Sexual del Sistema Nacional de Salud (2023).

Los datos de la aplicación del protocolo se obtienen de los partes de lesiones, emitidos en los hospitales del SCS por este motivo. Así, en el ámbito hospitalario, se registraron 206 partes de lesiones en 2024 por agresión sexual con violación y 159 en lo que va de 2025 (datos provisionales), reforzando la importancia de los protocolos de atención y de la coordinación con los recursos judiciales y de seguridad.

«El protocolo recoge todas las actuaciones a llevar a cabo: desde la acogida, en un ambiente de privacidad, confidencialidad, respeto y seguridad, hasta las valoraciones iniciales, descartando patología urgente, y las específicas, realizadas por el profesional de ginecología junto al profesional de la medicina forense que acude al servicio hospitalario, y que consisten en la anamnesis detallada y la exploración ginecológica junto a la toma de muestras», explica Sanidad.

«Todas estas actuaciones, al realizarse de forma conjunta, buscan evitar la revictimización de la mujer que ha sido agredida», destaca el SCS.

20.000 víctimas alertadas de que su agresor ya había maltratado a otras mujeres

EFE

MADRID. Un total de 19.659 víctimas de violencia de género han sido avisadas por distintos cuerpos policiales de que su maltratador ya ha agredido a otras mujeres y presenta un perfil agresor con un mayor nivel de riesgo asociado tanto para ella como para sus hijos e hijas. Son 3.259 más que hace un año, un 20% más, según fuentes del Ministerio del Interior, que tiene identificados en el sistema policial Viogén a 81.291 hombres como agresores persistentes, esto es, que han sido denunciados por haber maltratado a dos o más mujeres.

En febrero de 2023, el departamento de Fernando Grande-Marlaska comenzó a informar a algunas víctimas de los antecedentes de estos agresores. Una labor que se hace de forma individualizada tras evaluar que esta realidad suponga «un factor de riesgo especial» tanto para ellas como para los menores a su cargo. Interior aprobó una instrucción para ello, en la que se especificaba que se informaría a las víctimas cuando hacerlo sea «proporcional y necesario» y, en tal caso, la comunicación se limitará a transmitir que el agresor tiene antecedentes por violencia de género y que eso conlleva un riesgo especial.

Los cuerpos policiales en ningún caso dan información adicional de la naturaleza de los hechos en los que el maltratador ha estado implicado antes. Esta medida se adoptó después de constatar que la peligrosidad de estos agresores es superior y que son responsables de un importante número de feminicidios. Suelen quebrantar más medidas de protección y en cada nueva relación recurren a la violencia antes y con una mayor lesividad.

El nivel de riesgo al que está expuesta una víctima aumenta cuando el agresor tiene antecedentes por violencia machista, con la misma mujer o con parejas anteriores.

Es un perfil de manipulador, mentiroso y muy celoso, según Interior. Suelen tener muchas relaciones sentimentales, a veces al mismo tiempo, y presentan bajos niveles de empatía. Interior tiene identificados a agresores que han llegado a agredir a cuatro, cinco y hasta a 13 víctimas. Aunque en Viogén hay registrados decenas de miles de agresores persistentes, la policía sólo se pone en contacto con las víctimas cuando analizan un nivel elevado de riesgo.

La violencia vicaria se ceba con más de 1.400 niños

R. M.

MADRID. La ministra de Igualdad, Ana Redondo, presentó ayer junto a la delegada del Gobierno contra la violencia de género, Carmen Martínez Perza, la campaña institucional 'La búsqueda del tesoro', con motivo del Día Internacional para la Eliminación de la

Violencia contra las Mujeres que se celebra hoy 25 de noviembre. El objetivo de este año es concienciar a la sociedad sobre la violencia vicaria como una forma extrema de violencia de género y sensibilizar sobre su devastador impacto.

Desde 2013, son 65 los menores asesinados por violencia de

género, de ellos, 38 menores fueron asesinados por violencia vicaria, es decir, por sus padres o por las parejas o exparejas de sus madres para hacerles daño a ellas. Los otros 27 son menores de edad asesinados en el mismo acto que la madre o bien mujeres menores de edad asesinadas por sus parejas.

Redondo quiso recordar que «el asesinato es la punta del iceberg», pero también existe «mucho violencia soterrada en el día a día que podemos considerar violencia vicaria». La violencia

de género no letal, que es menos visible, es considerablemente más frecuente y afecta a un número mucho mayor de víctimas en su vida cotidiana. Se calcula que 1.400 niños son utilizados para hacer daño a sus madres y que las conductas violentas generan en los menores traumas, problemas de desarrollo, depresión o ansiedad, además tienen mayor riesgo de padecer problemas de salud cuando sean adultos. Estas situaciones de violencia suelen aparecer o intensificarse durante los procesos de ruptura.